

Griebeler, M.P.D.; Büttenbender, P.L.; Thesing, N.J. (Coords.). (2022): *Dicionário Contemporâneo de Cooperativismo* [e-book]. Uruguiana/RS. Ed. Conceito. DOI: <https://doi.org/10.29327/564874>

El cooperativismo está motivando importantes avances en sus enfoques, fundamentos, formas y modelos de actuación y organización, su gestión y gobernanza y su propio desarrollo. Estas evoluciones se han constatado en el ámbito de la sociedad donde el cooperativismo está presente, en las academias, las políticas públicas, los agentes de promoción del desarrollo, en los gestores públicos y privados y otros de promoción económica y social. El cooperativismo ha ido aumentando en América Latina y en el mundo su importancia en la organización y el desarrollo económico y social, en la perspectiva de la sostenibilidad.

A través de una iniciativa cooperativa del Programa de Maestría de Posgrado en Desarrollo Regional de las Facultades Taquara - FACCAT/RS y del Programa de Maestría y Doctorado de Posgrado en Desarrollo Regional de la Universidad Regional del Noroeste del Estado de RS - UNIJUÍ/RS, liderado por profesores enfocados en los temas de Cooperativismo, Administración y Desarrollo, y con la participación de expertos autores de varios países, están ofreciendo a la sociedad el "Diccionario contemporáneo de Cooperativismo". El diccionario publicado por la editorial Conceito ([www.editoraconceito.com.br](http://www.editoraconceito.com.br)) se puede acceder de forma gratuita gracias al apoyo de las Cooperativas del Sistema SICREDI, de ahorro y crédito.

Hay un total de 65 autores de renombre de Brasil y varios países de América Latina que escribieron 81 Entradas que abordan temas actuales e innovadores en relación con el cooperativismo. Los temas principales están relacionados con los fundamentos, formas y modelos de actuación y organización del cooperativismo, su gestión y gobernanza, la innovación y co-innovación y las contribuciones del cooperativismo al desarrollo económico y social de sus socios y de la sociedad. El Diccionario está destinado a gestores de cooperativas, públicas y privadas, asociados, empleados, consejeros y directores de cooperativas, investigadores y estudiosos del cooperativismo y stakeholders de toda la sociedad.

El cooperativismo se entiende como una doctrina, un conjunto de principios, un sistema, una estrategia, un movimiento y/o una actividad que considera a las cooperativas como un modelo o tipología de organización, basado en la economía solidaria, la democracia, la participación, los derechos y deberes, iguales para todos, sin discriminación de ningún tipo, para todos los socios. El cooperativismo, que tiene sus bases y orígenes en la cooperación entre seres humanos, es por tanto tan antiguo como la humanidad misma. Los registros surgen desde los inicios cuando el hombre comenzó a vivir en grupos, constituyendo las experiencias más fuertes con

el surgimiento de crisis económicas, sociales o políticas. Aparecen ejemplos y evidencias al estudiar la organización social de pueblos antiguos como los griegos, chinos, aztecas, mayas, incas y otros. Se añaden estudios sobre la historia y orígenes del cooperativismo en las Reducciones Misioneras Jesuitas-Guaraníes, en los siglos XVI y XVII (PERIUS, 2020)<sup>1</sup>. El surgimiento del cooperativismo moderno en Europa, en el siglo XIX, durante la crisis de la Revolución Industrial, y su historia y consolidación hasta la actualidad, es ampliamente discutido en varias literaturas (SCHNEIDER, 2019)<sup>2</sup>.

El cooperativismo se identifica como doctrina económica y social, basada en la libertad, el humanismo, la democracia, la solidaridad, la igualdad, la racionalidad y el ideal de justicia social. Está basado y referenciado en siete principios del cooperativismo, oficializados por la Alianza Cooperativa Internacional -ACI, ACIAméricas, que definen sus referencias de organización y funcionamiento, su desempeño y actuación y las relaciones con los socios y la sociedad. Como sistema, se organiza en cooperativas singulares, que pueden formar federaciones y confederaciones, cooperativas centrales y otras entidades representativas, complementada por la estructura de la Organización de Cooperativas Brasileñas - OCB y del Sistema Nacional de Cooperativas de Aprendizaje - SESCOOP, y uno conjunto de otras entidades de representaciones de cooperativas de economía solidaria. En su conjunto, formando sistemas se articulan a nivel nacional e internacional.

El sistema en Brasil está organizado en siete diferentes ramas de actividades: agricultura; crédito; transporte; trabajo, producción de bienes y servicios; salud; consumo; e infraestructura. El cooperativismo se entiende también como un movimiento, guiado por sus principios y doctrinas, lineamientos y exigencias de su actividad, que se articula y moviliza en la promoción de su desarrollo y en la defensa y protección económica y social de los socios que lo componen, y extensivamente la sociedad que las cooperativas rodean. El cooperativismo y, por tanto, las cooperativas son organizaciones con tipología propia, garantizadas y protegidas en la Constitución Federal, y regidas por su propia legislación, con énfasis en la antigua y aún vigente Ley 5764, de 1971. Las cooperativas tienen su propio proceso de constitución, registro y funcionamiento, ya que son empresas privadas y no de capital y su funcionamiento está regulado por la propia ley, los estatutos y normas complementarias propias de cada rama de actividad. La participación de los socios en los procesos deliberativos es igualitaria y democrática y la distribución de resultados es proporcional a su participación económica.

1 PERIUS, Vergílio F. Origem do Cooperativismo. Porto Alegre. Sescoop/RS. 2020.

2 SCHNEIDER, José O. Identidade Cooperativa: sua história e doutrina. Porto Alegre: Sescoop/RS, 2019.

Estas características iniciales, unidas a su creciente presencia, influencia y participación en la sociedad, han convertido también al cooperativismo en una Ciencia. Una ciencia que hace uso de contribuciones específicas de enfoques específicos de otras ciencias, incluyendo: ciencias sociales, humanidades e historia, economía, gestión y gobierno, ciencias jurídicas y constitucionales; exacto, ingenieril y biológico; gestión y políticas públicas; desarrollo y sustentabilidad, entre otros. Culminando en la definición del cooperativismo en una ciencia, contemplando y reconociendo su multidisciplinariedad.

Con el crecimiento y fortalecimiento del cooperativismo en el mundo y en Brasil, puede ser comprendido desde diferentes dimensiones, que se comprenden mejor en el diccionario como un todo. Se anticipan algunas motivaciones indicativas externas al cooperativismo, por ejemplo: Las crisis y conflictos derivados de los modelos económicos tradicionales; movimientos globales que revelan agotamiento de la sustentabilidad ambiental, crisis energética; la competencia desenfrenada de los mercados; la limitada presencia del Estado en la regulación de mercados y capitales; el aumento del hambre, la pobreza y la marginación; concentración del ingreso y distancia creciente en las escalas sociales entre los más ricos y los más pobres; entre otros. En términos endógenos, el cooperativismo está contribuyendo mucho a su avance y fortalecimiento, destacando ejemplos: se constituye y se reconoce como una nueva formulación económica, social y política que privilegia la centralidad de la vida, la inclusión, la solidaridad, la promoción de una distribución más igualitaria. poder e ingresos; espacio para la implementación de políticas públicas de organización económica y social, con el fortalecimiento económico y social de sus integrantes, las regiones donde actúan y la sociedad misma; promueven la estructuración de cadenas de trabajo y renta, de producción, de agregación de valor, con la distribución y reinversión de los excedentes en los territorios que los generaron, promoviendo el desarrollo endógeno de las regiones; inversiones en educación cooperativa y desarrollo de personas, construyendo esperanza y agendas futuras; entre otros.

Este conjunto de indicadores que crean nuevas centralidades de atención en el cooperativismo ha atraído a muchos nuevos actores que son socios de cooperativas (cooperativas y/o empleados), líderes, directores, gobernadores, universidades, investigadores, entre otros. El cooperativismo viene atrayendo la atención de profesores, investigadores, técnicos, consultores y otros, que pretenden actuar de manera calificada en y con el cooperativismo. Esto es positivo, expande, renueva y fortalece el cooperativismo y sus formas de organización y acción.

Hay la aparición de muchos escritos y publicaciones, resultados de investigaciones, estudios de casos, observaciones e incluso opiniones.

Muchos de ellos son calificados y otros que carecen de un fundamento y conocimiento conceptual y etimológico más consistente y de términos, vocablos y vocablos que se utilizan y que son referente esencial en la identidad del cooperativismo. Por ello, este libro ofrece, desde la investigación académica y práctico-experiencial sobre el cooperativismo, la gestión cooperativa, la acción cooperativa, una base conceptual sobre el cooperativismo y temas afines. El cooperativismo, para continuar con su exitosa trayectoria futura, requiere del aporte de la ciencia y la academia, la formación continua de sus socios, líderes y sociedad. También se hace especial hincapié en la cualificación de planteamientos y una mejor comprensión del cooperativismo por parte del colectivo de personas que se ven motivadas a estudiarlo y/o ofrecerle la prestación de algún servicio o acción de promoción.

Agradecemos a todos los autores nacionales e internacionales de entradas en este diccionario por sus contribuciones cooperativas en la producción de este diccionario. Todos con títulos académicos de reconocido prestigio y amplia experiencia cooperativa, en sus distintas formas de actuación.

Felicitemos al lector, cooperativo o no cooperativo, por acceder a la Obra, disfrutarla y difundirla entre los relacionados con la educación cooperativa. Gracias por su preferencia y deseo que juntos podamos contribuir más y mejor para el fortalecimiento del cooperativismo, la sociedad y un mundo mejor. La mejora continua y la educación cooperativa iluminan nuestro propósito.

Pedro Luís Büttenbender  
Nelson José Thesing

*Universidade Regional do Noroeste do Estado do Rio Grande do Sul Brasil.*